

EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año III

Viernes 29 de Marzo de 1901

Núm. 467

Señor Gobernador:

A los representantes del Gobierno en provincias conviene y precisa, ante todo, conocer el personal con quien han de estar en constantes relaciones, así como el estado de la administración pública en donde hayan de ejercer el mando, y vamos sin pérdida de tiempo a facilitar á su autoridad ese trabajo,—que también dimos hecho á su antecesor,—comenzando por la Ordenación de pagos de la Excm. Diputación provincial.

La ejerce con su Presidencia, por insaculación y por haberse negado á renunciar el cargo cuando se comprometió solemnemente á hacerlo, el Sr. D. Antonio María de Escamilla y Beltrán, de procedencia romerista, y uno de los pocos que todavía salen á la estación cada vez que pasa por aquí el Sr. Romero Robledo para ofrecerle sus respetos y demostrarle su adhesión sin límites.

Pues bien, Sr. Gobernador; la gestión administrativa del señor Escamilla ha sido y es tan anómala y tan censurable, que dentro y fuera de la Prensa periódica ha dado ya lugar á multitud de justificadas protestas y reclamaciones,—alguna de las cuales ha llegado recientemente á manos del ministro de la Gobernación,—por ser intolerable la conducta que aquel viene siguiendo con determinados centros y entidades que dependen de la Corporación provincial, víctimas de las *genialidades*, que hay quien califica de mezquinas venganzas, de su inconcebible Presidente.

Entre los indicados Centros figura en primer término la Escuela de Bellas Artes; y á la vista tenemos precisamente una carta tan razonada, como honrosa para nosotros, que ayer mismo recibimos, y en la que uno de los dignos Profesores de dicho establecimiento docente, confiando en el interés que hemos demostrado siempre por la cultura y la prosperidad de Córdoba, después de lamentar el escandaloso abandono en que se les tiene, nos pide que tomemos á nuestro cargo su defensa, añadiendo:

“Para que V. pueda formar una ligera idea de la justicia que nos asiste y de lo que aquí sucede, bueno será darle á conocer algunos datos que le revelen el verdadero estado de nuestra Escuela.

“Bastará para ello hacer constar que en este centro, creado por Real orden de 20 de Febrero de 1.866, han recibido educación durante el último quinquenio, según datos fidedignos que pueden ser fácilmente comprobados en los correspondientes libros de

matricula, nada menos de 3.337 alumnos de ambos sexos, lo cual arroja una matrícula anual que fluctúa entre 639 y 711.

“Si á esto se agrega que la Escuela no ha dejado de funcionar ni un solo día desde su creación; que de la pequeña consignación para material de enseñanza se le adeuda una enormidad, y que HAY PROFESORES Á QUIENES SE LES DEBEN CINCUENTA Y CUATRO MENSUALIDADES, podrá venirse en conocimiento de lo justificado de nuestras quejas.”

Sr. Gobernador: no queremos recargar más hoy este negro y tristísimo cuadro. Con lo dicho basta para que su autoridad se haga cargo del sistema que sigue el Sr. Escamilla, así como de los sufragios de tan respetable clase, y procure atenuarlos.

En artículos sucesivos le enteraremos de lo que se viene haciendo con el personal facultativo del hospital de Agudos y de otras muchas cosas que no debe V. S. ignorar.

Reformas de Weyler

Ya ha hecho públicos el ministro de la Guerra varios de los proyectos que abraza, y llevará á la práctica inmediatamente.

Figura entre ellos la suspensión de la convocatoria anunciada para este año en todas las academias militares, incluso en las de carabineros y guardia civil.

Los alumnos que actualmente se hallen cursando los estudios en las distintas academias, pasarán á practicar en los cuerpos antes de ocupar plazas de plantilla en los mismos.

Los de artillería é ingenieros pasarán á los cuerpos en concepto de segundos tenientes, seis meses antes de ser ascendidos á primeros.

Los de las armas generales se incorporarán también á los cuerpos respectivos, tres meses antes de ascender á oficiales.

Pasarán como cadetes, y harán prácticas de soldados, cabos y sargentos.

Otro de los proyectos se refiere á los oficiales de la reserva.

Se organizarán conferencias en todas las regiones, á las que asistirán dichos oficiales, y una vez que éstos hayan obtenido el certificado de aprobación en las mismas, podrán optar á desempeñar servicios de Estado Mayor de plaza, y en las zonas y regimientos de reserva.

Dichos oficiales podrán también aspirar á ingresar en la guardia civil y carabineros ampliando los conocimientos adquiridos en las conferencias con otros que hoy se exigen en dichos institutos.

En la Audiencia

Ante la sección segunda de esta Audiencia comenzó ayer, según anunciamos oportunamente, la vista de la causa instruida en el juzgado de Montoro, por asesinato frustrado, contra Simón Cerezo Cerezo, Bartolomé Cerezo Platero y Francisco Cerezo Platero, acusados de haber intentado dar muerte á su primo, el rico propietario de Villa del Río D. Bernardo Enrique Cerezo, á

cuyo efecto le aguardaron en una calle de la expresada población en la noche del 11 de Febrero del año último, y le hicieron un disparo á quemarropa, produciéndole varias heridas graves.

Actúa como acusador privado el distinguido letrado Sr. Quintana y Alocá, y como defensor el Sr. Aguilar-Talada.

Como testigos de cargo figuran cuarenta y cuatro, treinta y cuatro que presenta el Ministerio público y diez el acusador.

La defensa á su vez presenta veinticinco.

Los procesados en sus respectivas declaraciones negaron ayer que fueran los autores del disparo.

Varios parientes de los mismos declararon que Simón les había propuesto asesinar á D. Bernardo para heredarle.

Examinados gran número de testigos, se suspendió la vista para continuarla hoy.

NOTAS DE AYER

De la jura

Ya había entrado ayer nuestro número en máquina cuando terminó el agradable festival que por el coronel del regimiento de Sagunto se organizó para solemnizar la jura de estandartes de los reclutas.

Por esta causa no pudimos dar todos los detalles de tan hermosa fiesta, haciéndolo hoy con mucho gusto.

Sport

Terminado el *lunch* con que fué espléndidamente obsequiada la selecta concurrencia, se trasladó esta al picadero, donde lucieron su agilidad y maestría en diversos ejercicios de equitación los Sres. Cienfuegos, Solá, Giol, Borrego, Kindelan, Capdeville, Repullés, Martín González, La Puente, un sargento y el trompeta López, quienes dieron con este motivo regocijados instantes á las encantadoras señoritas que lo presenciaron.

Indulto

La Srta. de Martín González, dando muestras de su bondad, pidió al coronel Sr. Obregón, levántase el arresto á los individuos que estuvieran castigados.

Asociada en esta petición por otras lindas jóvenes, no hay que decir que obtuvieron el indulto, y en su consecuencia fueron puestos en libertad todos los soldados no sometidos á sumaria.

Extraordinario

A la hora reglamentaria sirvióse á la tropa un suculento rancho, que remojaron con vino, que también se les repartió.

La música del Regimiento de la Reina tocó las piezas más escogidas de su repertorio y más de un recluta bailó á sus acordes la jota.

Ramos

Los tres que adornaron la fuesa en que se sirvió el *lunch*, fueron enviados, por disposición del Coronel del Cuerpo, D. Clemente Obregón de los Ríos, á las Sras. del general Díaz de Cevallos, del coronel Perol y á la madre del coronel Rojas.

Gracias

Ya el sol había traspuesto el horizonte, cuando nos retiramos sumamente complacidos de las atenciones de que fuimos objeto por parte de la bizarra oficialidad del regimiento de Lanceros de Sagunto.

Delio.

RÁPIDA

DEL DIA

Hasta la naturaleza convida á meditar, anunciando la próxima Semana Mayor en que la Iglesia venera los grandes misterios del Crucificado.

Tiempo santo en que las plantas sacuden, con el desprecio que la nueva savia les impulsa, la nostálgica languidez invernal, y las flores empiezan á abrir sus corolas saturadas de perfumes.

Parece como un paréntesis en la actividad humana el tiempo que separa al día de hoy de la primera campanada de Gloria. Reflexiona el pecador las faltas y trasgresiones de la ley divina en que ha incurrido y las apunta en su conciencia, y con los mismos colores que ésta se las demanda las lleva á la penitencia y á la contrición.

Dios mismo sostiene fija su mirada sobre los que le invocan en estos días, con preferencia á otros cualesquiera, inspirados en su Redención orrúta.

La ciudad ofrece también un aspecto propio, con caracteres inconfundibles. Recorren las calles multitud de escolares, que, correctamente formados, acuden á los pies del confesor, y no hay un templo en donde no se celebren cultos especiales y apropiados al Santo Sacrificio del Gran Mártir.

En todas partes se percibe un aura suave que satura de vida, y el sol, con sus haces luminosos de oro, rutila en las blanquísimas paredes de las casas, irisando el espacio con sus cambiantes de colores.

Y en medio de los innumerables sonidos, múltiples y varios, cuyas resonancias se pierden allá á lo lejos, se oye siempre, acongojada y triste, la voz que entona la sentida saeta, el ritmo humano con que llora el alma, cantando los dolores y las amarguras de su Dios.

Serafín.

MINERÍA

Registros en la provincia

En este Gobierno civil se han presentado las siguientes solicitudes:

Por D. Nicolás Moyano Hinojosa, vecino de Priego, para veinticuatro pertenencias de una mina de plomo, con el título de *Nuestra Señora de la Soledad*, sita en el término de dicha población y en el Salado Arriba.

Por el mismo, para otras tantas de una mina de hierro, con la denominación de *Nuestra Señora del Pilar*, en el propio término y sitio conocido por dehesa de la Villa, en el cerro de los Castillejos.

Por D. Toribio Larrea, vecino de Bilbao, como Gerente de la Sociedad “La Minero-Hidráulica”, para ochenta y cuatro pertenencias de otra de plomo, nominada *Previsión*, en el término de Fuente Ovejuna y paraje llamado del Pañuelo, que baja al regajo del Cañadizo.

Por el mismo y con igual representación, para treinta de otra mina del mismo mineral, con el nombre de *Escondida*, enclavada en el término de Fuente Ovejuna y sitio conocido por Saloncillo.

Y por D. Manuel Enriquez, á nombre de D. Sabino Abellán, para igual número de pertenencias de la mina *La Rumbosa*, también de plomo, en el término del Viso y Quinto llamado de Chavarión.

PERSONALES

Han contraído matrimonio en esta capital la distinguida señorita Angeles Velarde León, hija del teniente coronel D. Feliciano Velarde, con el apreciable joven D. Luis de la Cruz y Cruz.

—Han firmado sus esponsales en Villafraanca el teniente de caballería don José Pereyra de Porcel y su prima la señorita Mercedes Zorrilla de Porcel, hija del médico titular de dicha villa D. Antonio Zorrilla Villanova.

—Ha fallecido en Montilla el ilus-

trado Cura párroco de la de San Francisco Solano D. Félix López y González.

—Fernando Díaz de Mendoza y María Guerrero, llegarán con su corte á Málaga el Miércoles ó Jueves Santo.

La feliz pareja se separará por algunos días de sus ilustres comediantes, para visitar Córdoba y Granada.

Después de este pequeño interregno artístico, María y Fernando volverán otra vez á Málaga para unirse con los suyos, pues debutarán en Cervantes el Sábado de Gloria.

Información militar

EN CORDOBA.

Ha sido nombrado para asistir mañana á la Comisión mixta de Jaén el médico segundo del regimiento de la Reina D. Francisco Moreno.

Han sido aprobadas, declarándolas indemnizables, las comisiones conferidas en Febrero último á D. Francisco Moreno Sáenz, médico segundo del regimiento de la Reina, que asistió como vocal á la Comisión mixta de Jaén; al primer teniente del mismo regimiento D. Juan Guzmán Ajenjo, encargado en la vecina capital de la recepción de caudales; al segundo teniente de Sagunto D. Francisco de los Ríos Quintero, y al primer teniente del segundo depósito de sementales D. Luciano Paz Tejada, encargados de la recepción de reclutas; y á D. Raimundo Sánchez Rojas, teniente auditor de tercera, que asistió á varios consejos de guerra en esta plaza.

Servicio de la plaza para el 30 de Marzo.—Guardias del Principal y Cárcel, Reina.—Jefe de día, el comandante del mismo don Carlos González Vidarte.—Imaginería, el de Sagunto, don Clemente Obregón de los Ríos.—Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.—Hospital y provisiones, Sagunto, segundo capitán.—De orden de S. E.—El capitán mayor de plaza.—Antonio Zurita.

EN EL AYUNTAMIENTO

A las tres y veinticinco de esta tarde dió comienzo la sesión extraordinaria del día de hoy, presidida por el Sr. Velasco.

El Secretario leyó la R. O. en que se admite la renuncia que de su cargo presentó el Alcalde D. Juan L. Velasco y se nombra para sustituirle á D. Jaime Aparicio.

El Sr. Velasco hizo uso de la palabra para felicitar al que ha de sucederle, cuyas condiciones elogió, agradeciendo las atenciones de que había sido objeto por parte de los concejales en el tiempo que ha desempeñado la presidencia de esta Corporación.

Acto seguido dió posesión del cargo al nuevo Alcalde, que agradeció las frases del Sr. Velasco y recordó las tres veces que ha desempeñado igual cargo.

Dijo que no venía á hacer política, porque entendiéndole que no es el sitio que ocupa el lugar más apropiado para ello.

Dió gracias á los concejales que habían atendido su invitación acudiendo puntuales, y tributó elogios á la gestión administrativa de nuestro querido amigo D. Juan L. Velasco.

Después hizo uso de la palabra el Sr. Fernández Jiménez, para pedir constase en actas el sentimiento con que la Corporación había visto la renuncia presentada por el Sr. Velasco, congratulándose de que haya recaído el nombramiento en persona de los méritos del Sr. Aparicio.

Este pidió un voto de gracias para su antecesor, que las dió por los elogios que se le habían tributado.

Y no habiendo más asuntos de que tratar, se levantó la sesión á las tres y treinta y cinco minutos.

EL BUEN PAJE

Federico de Prusia vió un día sobresalir un papel del bolsillo de la ropilla de uno de sus pajes que se había quedado dormido en una silla.

El rey tomó con cuidado aquel papel y leyó su contenido: era una carta de la madre del paje, en que le acusaba recibo de la paga entera que le había remitido su hijo; además, por el contenido de la carta, que era muy conmovedor, se enteró el monarca que todas las pagas que cobraba el paje iban a parar íntegramente a su familia que era numerosa y se hallaba en situación precaria. La carta concluía llena de bendiciones maternales y preces por la salud del monarca.

Conmovido el rey volvió a colocar la carta en la ropilla del paje; entró en su cámara, cogió una buena cantidad de monedas de plata, las arrolló en un papel, volvió a salir a la antecámara y colocó el rollo en el bolsillo de la ropilla de aquel, al que poco después, llamó a grandes voces.

Despertó el sirviente, y todo confuso se presentó al rey, temeroso de alguna reprimenda por su descuido. El gran Federico, después de reprenderle con fingido enojo por haberle sorprendido descuidando su obligación, le dió una orden, y al retirarse el muchacho a cumplimentarla, le preguntó el rey qué llevaba en la ropilla que le hacía tanto bulo.

Llevóse el paje la mano al bolsillo y al sacar el paquete de monedas quedó aún más turbado de lo que estaba y cayó a los pies del rey que le miraba con rostro severo.

—Señor, yo juro que no sé lo que esto significa; yo no lo he tomado de parte alguna; creedme, señor; alguno que desea privarme de vuestra gracia, debe habérmelo puesto mientras me he quedado dormido.

—No pretendas engañarme.

—Señor, os lo juro por la salud de mi madre que es lo que más amo en el mundo.

El rey no pudo fingir más.

—Lo sé a demás sé que eres un buen hijo; y como el salario que te doy no es suficiente para mantener a toda una familia, yo he sido el que te ha puesto en el bolsillo ese dinero y desde ahora todos los meses te daré igual cantidad para que se la remitas a tu madre y puedas conservar tu salario para tus gastos.

—Señor, señor ¡mil gracias! mi madre y yo rogaremos a Dios por V. M.

—Ya lo sé; buena falta nos hace a los reyes las oraciones de nuestros súbditos; anda, hijo, y no te vuelvas a dormir cuando estés de guardia, por que te castigaré.

(Prohibida la reproducción)

Viaje a Tierra Santa

BETHSAIDA Y CAFARNAUM

Dirigiéndonos hacia el Norte por un camino pintoresco, que unas veces corta los vallecillos que forman por allí las montañas que circundan el lago, y otras sube por las vertientes de éstas entre árboles y matas, vadeando de vez en cuando la desembocadura de un arroyo, llegamos al lugar de la antigua Bethsaida, la patria de los Apóstoles.

Un montecillo, un riachuelo que, formando cascadas entre las piedras, se extiende como una sábana cristalina por la playa del lago, un molino cubierto de hiedra, y algunas ruinas, es lo que hoy se ve en aquel sitio.

Sin apartarnos en él, seguimos unos tres cuartos de hora más hasta el que se cree ser el lugar de Cafarnaum, explanada sin árboles, cubiertas de yerbas silvestres tan espesas y altas que

casi ocultaban a los caballos. En un espacio algo más libre de ellas, hay dos ó tres cabañas miserables y abandonadas, construidas con piedras sueltas. A unos veinte metros, cubiertos casi por las plantas silvestres, se ven trozos de columnas, grandes piedras de un arquitrabe muy labrado, y no sé si algunos capiteles. Nada más. Esto es cuanto queda, ó por mejor decir, esto es lo que hay en donde existió la ciudad escogida por el Salvador para su residencia. Al ver tan completa desolación, se oye resonar aquel terrible «*Vae tibi Coronaim: vae tibi Bethsaida... Et tu Capharnaum... usque infernum descendes...*» Estuvimos allí un rato recordando los hechos evangélicos que en aquellos sitios habían tenido lugar: la curación del siervo del Centurión, la del paralítico descolgado por el techo de la casa, la predicación anunciando la Eucaristía y tantas otras.

Volvímos al lugar de Bethsaida, más a propósito que el de Cafarnaum para hacer alto en él. Nos acomodamos a la sombra de unos peñascos cerca de la corriente de agua, e hicimos nuestro almuerzo y descanso disfrutando del hermoso paisaje. A la orilla del lago unos pescadores tiraban sus redes desde la arena, recogiendo multitud de peces pequeños, que abundan extraordinariamente, y algunos grandes. ¡Los pescadores de Bethsaida! Los sucesores de Simón Bar-Ioná, tan verdaderos y legítimos como el Papa lo es de San Pedro.

Angel Barcia Pavón.

AGUINALDO PRISIONERO

POR EL CABLE

De la Agencia Fabra

Nueva York 28.

Un despacho de Manila anuncia que Aguinaldo, con todo su estado mayor, ha sido capturado por las tropas americanas cerca de Casiguran.

PARIS 28.

La Agencia Paris Nouvelle publica un despacho de Manila diciendo que el general Funston, con el auxilio de los indígenas, ha conseguido capturar a Aguinaldo en los alrededores de Casiguran, llevándole a Manila con todo su estado mayor.

Otro despacho recibido por la agencia Havas publica otra versión análoga, añadiendo que fueron los indios matabeles los auxiliares de Funston en la captura, fingiéndose insurrectos para hacer caer a Aguinaldo en un lazo y entregarle.

Otro despacho de Boston añade que el cabecilla Sixto López, en una entrevista, ha declarado que, verdadera ó falsa la noticia de la captura de Aguinaldo, los demás jefes tagalos continuarán la campaña.

Los Dolores de la Virgen

(FRAGMENTO)

No hay dolor ¡oh Madre mía! semejante a tu dolor, ni en este mundo de abandonos y desamparos soledad semejante a tu soledad. La mar amarga tiene sus playas; las tristes y solitarias palmeras de los desiertos se ven arrulladas por las brisas y refrescadas por el rocío de la aurora; tus angustias no tienen ni límites ni riberas; la noche de tu tristeza no tiene mas aurora que tu esperanza; al mar de tu quebranto no puede hallarse fondo, y las olas de tu dolor acrecen sin mas medida que tu dignidad, que es sin medida, y en tu corazón de Virgen Madre se impelen unas a otras las olas de la amargura por un continuo flujo y reflujo que te anegarian sino te hiciese falta la vida para sufrir mas y mas.

Francisco d. P. Garzon. S. J.

VINICULTURA

LOS ENVASES DEL VINO

El célebre anólogo italiano A. Carpené describe el siguiente procedimiento para destruir el gusto de moho en los envases del vino.

Se saca uno de los fondos del envase

y se rascan las paredes del mismo hasta que queden completamente libres de tartaro ó de heces.

En tal estado, se coloca nuevamente el fondo que se había quitado y se ajustan los aros de hierro. Se toma entonces un pequeño recipiente de tierra cocida, semejante al que se emplea en las jaulas de los pájaros para contener el agua.

El referido recipiente se introduce por el agujero del envase, haciendo que quede suspendido en el centro.

Se llena aquél de ácido acético ó ácido nítrico a la dosis de 20 a 25 centigramos, y se añaden 20 ó 25 gramos de limadura de cobre, y como se dijo, se coloca el recipiente: casi repleto, de manera que quede suspendido al centro del envase.

El ácido nítrico, que debe ser muy concentrado, reacciona sobre el cobre, produciéndose abundantes vapores rojos de ácido hiponítrico; cuando los vapores salen al exterior, se tapan los agujeros del envase y se deja este en tal estado durante seis ó siete horas.

Durante este tiempo, los vapores que se han producido, destruyen todos los mohos y aún el mal gusto y olores de estos.

Se lava luego el interior con agua de cal y cenizas y luego agua clara.

El gasto es de pocos céntimos y la operación quita toda clase de mal gusto ó mal olor.

Otro procedimiento que aconsejamos por la facilidad de ser empleado es el siguiente:

Hágase derretir un kilo de azufre a fuego lento en una cacerola de tierra ó en cualquier sartén vieja; cuando esté la masa líquida, mézclense a ella lentamente y revolviendo sin cesar los siguientes ingredientes: nuez griega pulverizada, 30 gramos; nebrinas pulverizadas, 100 gramos; clavo ó clavillo, 5 gramos; canela, 5 gramos.

Cuando la mezcla de azufre en pasta aromática está ya del todo homogénea, se empararán en ella unas tiras de lienzo de tres centímetros de ancho por 15 centímetros de longitud, ó mejor aún, tiras de papel de iguales dimensiones, dejando luego que se sequen.

Estas mechas azufradas aromáticas perfuman y sanean los toneles y hacen que desaparezca el sabor desagradable de los barriles maledados; su fórmula es sumamente sencilla, al alcance de todos su práctica, y cualquier vinicultor cuidadoso de la buena conservación de sus barricas, puede confeccionar con ella por sí solo las mechas que necesita, adquiriendo en cualquier farmacia ó droguería los productos mencionados, cuya superioridad sobre todos los empleados hasta la actualidad para la fabricación de mechas podrá comprobar tan pronto como se determine a ensayarlos.

Ingleses y boers

Londres 28.

Las bajas inglesas de ayer en la campaña del Africa del Sur, según la lista del War Office, fueron dos muertos en el campo de batalla, 24 de enfermedad, 24 heridos y nueve desaparecidos.

El general Kitchener telegrafía que las pérdidas de los ingleses en el combate de Babington fueron dos muertos y siete heridos.

Los boers dejaron en el campo de batalla 22 muertos y 30 heridos; pero por la incesante persecución que sufrieron luego, sus pérdidas debieron ser mayores.

Telegrafían de Durban que el general De Wet, con las fuerzas boers que acaudilla, ha penetrado en territorio transvaalense y que se encuentra a unos 35 kilómetros de Standerson.

Lo que se lee

REVISTA DE REVISTAS

ARTE Y LETRAS publica en el número 12, correspondiente al domingo 24 del corriente, artículos y poesías

de los notables escritores, Contreras y Camargo, Pérez Zúñiga, Tomás Lucoño, Taboada, Carretero, "Ramy", etcétera, etc.

Dicho número se halla profusamente ilustrado con vistas fotográficas de varios puntos de España y con escenas de la obra teatral *Morada histórica*. La portada impresa en colores, representa un lindísimo paisaje de Mollet (Cataluña).

Contiene además, cuatro planas de *Mitología* (ilustradas) y en la sección de *Monumentos*, inserta cuatro preciosas fotografías de la Mezquita de Córdoba.

Su precio es el de 15 céntimos número.

Escenas de la vida artistica

Galimard es pintor y este año desea exponer cualquier cosa.

Después que terminó el lienzo, se hallaba encantado: lo había ejecutado con el mayor secreto temiendo que alguno le robara la idea; pero cuando llegó el momento de depositar los cuadros, no teniendo ya nada que temer, invitó a un par de amigos para que vinieran a contemplar su obra.

Primer amigo.—¡Ah! ¡Ah! ¿Esta es la cosa? ¡Caramba! ¿Sabes, chico, que está bien?

Segundo amigo.—¿Un perro! ¿Quién te sugirió esa idea?

Galimard.—Es toda una historial Venía yo de Nanterre en ferrocarril cuando vi ese jardín con los chiquillos que se divertían en medio de los árboles y el perro jugando y corriendo con ellos. El asunto me sedujo, volví allá a pie, hice mis estudios y ya ven ustedes.

Primer amigo.—Pues, querido, positivamente has obtenido un buen éxito!

Segundo amigo.—Es sencillo, pero tiene mucha vida. ¿Cómo te proporcionaste los muchachos?

Galimard.—Son mis sobrinitos.

Primer amigo.—Solamente encuentras una cosa... ¿Tú me permites?

Galimard.—¡Hombre, ya lo creo! Uno no puede verlo todo y un consejo nunca está de más.

Segundo amigo.—Sobre todo, un consejo de amigo.

Primer amigo.—Pues verás; yo encuentro que el cielo está demasiado claro; deberías oscurecerlo un poquito más.

Galimard.—¿Tú crees?

Primer amigo.—Sí, porque los chiquillos no los has colocado en pleno aire... ¿Estás?

Galimard.—Sí, sí... veamos... unas cuantas pinceladas por aquí... aquí sobre todo... bien, si tú lo crees conveniente...

Segundo amigo.—Sí, sí, chico, y además por este lado también.

Primer amigo.—El chiquillo de allá resulta bien en el movimiento. ¿No es verdad?

Segundo amigo.—Yo le encuentro el aire demasiado asustado. Si estuviera en el lugar de Galimard quitaría el otro que se rie porque no se comprende bien porque ¿Te parece bien?

—Primer amigo.—¡Oh! Puede dejarse el que rie si se quiere; pero si como tú dices, no puede hacerse, entonces sería preciso quitar el que tiene miedo. El uno ó el otro.

Galimard.—¡Caramba! yo creía, al contrario, que producirían buen efecto esas dos figuras diferentes.

Segundo amigo.—Evidentemente, querido, pero entonces no resultaría un cuadro, sino un estudio de cabeza ó de gestos.

Primer amigo.—Este tiene razón. Quitá el niño que se rie... Por otra parte, tú no lo has colocado como al otro. Tiene el aire de un mono.

Galimard.—Pero es que si dejamos al otro, completamente sólo...

Primer amigo.—Yo soy de tu opinión, pero verás lo que podrías hacer: para explicar su terror podías pintar la casa incendiada y así se comprendería perfectamente que huye del incendio.

Segundo amigo.—¡Perfecto! Es una idea, pero, entonces sería preciso que

suprimiera los árboles, porque si no, no se vería bien...

Galimard.—Pero es que eso cambiaría completamente mi cuadro; yo prefero dejar al muchacho que rie.

Segundo amigo.—Si tu quieres... Solamente que entonces sería preciso preguntarle ¿por qué se rie? Por otra parte, si es que quieres hacer de él la figura principal deberías ponerlo más delante.

Primer amigo.—El hecho es con ese perro en el rincón, no sé sabe de dónde arranca a correr porque la casa se halla casi oculta por los árboles. Tú debías haber puesto los árboles detrás.

Segundo amigo.—¡Una idea! ¿Me permites? Quitá la casa y los árboles; deja al niño que está asustado y has descendido por detrás un león de una montaña; el paisaje tiene mucho sol; puede parecer que es en Africa.

Galimard.—¡Buenas cosas se te ocurren! Con esos trajes, ¿cómo quieres?...

Primer amigo.—En cuanto a eso, es muy sencillo; ese tiene razón, causarías un efecto soberbio. No tienes más que vestir al chico de beduino, por ejemplo; sería preciso que fuera más grande, un joven, vamos.

Segundo amigo.—O un viejo con la barba blanca.

Primer amigo.—¡Sí, magnífico! Cabellos blancos: tú armarás ruido, te lo aseguro.

Galimard.—¡Pero en ese caso resultaría un cuadro completamente diferente!

Segundo amigo.—Sí, arreglándolo un poco. Pinta desnudo al negro y verás como llama la atención.

Galimard.—Yo no hubiera nunca creído...

Primer amigo.—Chico, nosotros te damos nuestra opinión; somos amigos; pero a pesar de eso, te la damos.

Después que se fueron los dos amigos, Galimard corrió a buscar otros para saber sus respectivas opiniones. Unos le aconsejaron transformar el asunto del cuadro en una *estación de coches de punto*, otros en la *llegada de un tren de recreo*, éstos en *naufragio de la Medusa*, aquéllos en la *ejecución de Luis XVI*, etc.

Por lo pronto, Galimard, no ha expuesto nada, porque al fin, ha acabado por volverse loco.

Charles Leroy.

Por la versión castellana, YORICK.

CURIOSIDADES

Algunos tormentos chinos

Los chinos han sido siempre famosos por el refinamiento de su crueldad y de sus tormentos. He aquí algunos de los que todavía se usan en el Celeste Imperio:

Uno de ellos, muy generalizado, es el del plomo derretido. Se ata fuertemente la víctima a un poste, en forma que no le quede movimiento alguno. Un barbero le afeita la cabeza, que cubren después con un paño, mientras al lado se derrite plomo. Quitan después el paño para dejar el cráneo desnudo, y con aquello la víctima siente una gran sensación de fresco; sin dejar que desaparezca esa sensación, el verdugo le echa una cucharada de plomo derretido que instantáneamente come la piel y ataca al hueso. Tapan otra vez la cabeza con el paño para que entre de nuevo el calor, y se repite la misma operación que hemos descrito.

Un tormento original es el que ataca los sentidos del gusto y del olfato. A toda la comida y a toda la bebida del preso se le echa un aroma especial, cuidando de que éste se encuentre absolutamente en todo lo que toma la víctima. Al cabo de pocos días, la presencia de aquel perfume en los alimentos hace que el preso los aborrezca y sienta náuseas sólo con verlos. El resultado es que la víctima acaba por morir de hambre, por no poder retener en el estómago nada de lo que toma.

El «pájaro blanco» es otro de los tormentos, y consiste en atar a un preso

sentado al pie de un árbol. Se le sujetan los pies por los tobillos en una especie de cepo muy alto, de manera que no le permita verlos. Encima de éste ponen sujeto por una cadena á una percha á un ave de rapiña del género que llaman en China «pájaro blanco», el cual han tenido sin comer una porción de días. El pájaro, cuyo pico es muy fuerte y muy agudo, no tarda en atacar los dedos de los pies de la víctima y comerse los.

GRAN TEATRO

Anoche fué la última función del primer abono abierto por esta compañía, á la que no debe haber producido grandes ingresos.

Considerado día de moda por la empresa, no lo fué por el público, tan escaso como en los días anteriores.

Verdad que no se concibe día de moda, conociendo la compañía, si el tenor no trabaja, y todos sabemos que no toma parte en la representación de *El Diabolo en el poder*.

En su interpretación no hubo muchas filigranas, ni se escucharon grandes aplausos; pero en cambio algunos artistas dieron buena muestra de su declamación desastrada.

Terminado el abono, hoy no hay función; pero sí mañana y pasado.

Las probabilidades de que ayer habíamos dejado de serlo, y la compañía de zarzuela, tal vez buscando el desquite, abrirá un nuevo abono de diez funciones que comenzarán el Sábado de Gloria.

En dicho abono estrenará dos ó tres funciones del género chico.

Por las razones antedichas tiene que retrasar su debut en esta capital la compañía del marqués de Premio Real que actúa en el teatro de San Fernando de Sevilla, el cual tiene que quedar vacante para la próxima Pascua que lo ocupará la compañía de ópera que dirige el maestro Tolosa.

Morsamor.

POESIAS

A Nuestra Señora de los Dolores

(FRAGMENTO)

Virgen del Hombre-Dios engendradora, amada Reina, celestial María, madre del pecador, fulgida aurora, nuncio dichoso del eterno día: dame tu luz, purísima Señora, vierte tus gracias en el alma mía hoy que pretendo con mi pobre canto tributo dar á tu recuerdo santo.

De blancas perlas caudalosos ríos tus dulces ojos son, Reina del cielo; mas los hombres no ven, ciegos é impíos, tu amargo llanto, tu infinito duelo, y siguen en culpables desvarios aumentando tu horrible desconsuelo, mientras por ellos tú piadosa lloras y del Padre Eterno favor imploras.

¿Llanto derramas? Y lo ven mis ojos y no te rompes, corazón de piedra? Alma culpable que la diste enojos ¿cómo tu inmenso crímen no te arredra?... Permite, oh Madre, que á tus pies de hinojos, yo imploré tu perdón y cual la yedra la cruz abraza de tu excelso Hijo quedando en ella para siempre fijo.

Jesús, el Santo Verbo, el enviado para estirpar el odio furibundo; el divino Cordero inmaculado, del hombre gloria y pasmo del profundo; el Oleo del Emperio derramado para lavar la iniquidad del mundo; el Hombre-Dios á quien el Cielo adora, padece y muere, celestial Señora.

Padece y tú lo ves... lo ves rendido bajo el peso insufrible del madero y con sudor y polvo oscurecido el rostro que dió luz al orbe entero; le miras espirar aborrecido, y al rudo golpe de dolor tan fiero sintiendo el corazón hecho pedruzcos muerto le ves en tus amantes brazos.

M. FERNANDEZ RUANO.

Plegaria

Virgen de los Dolores, Madre adorada, de tus fieles devotos auxiliadora,

deja que de rodillas confiese ahora que sin tu amor la vida no vale nada.

Deja que mi alma triste y acongojada te diga en su plegaria que quien te adora á tus plantas no en vano favor implora, y te pida favores arrodillada.

Las oraciones pagas siempre con creces: vuelvan, pues, las plegarias como otras veces y tú seas la Reina de mis amores.

Con tu auxilio divino saldré triunfante y de la faz del mundo diré delante: ¡Bendita sea la Virgen de los Dolores!

DANIEL AGUILERA.

Viernes de Dolores

(RIMAS)

Entre nubes de incienso bendito, llegué á tus altares, para unir á tu duelo infinito mis tristes pesares.

Allí, orando á tus pies reverente, postrado de hinojos, tus dolores nublaron mi frente, tu llanto mis ojos.

De tu imagen Divina, un momento miré la hermosura, y á mi alma llevó el pensamiento tu inmensa ternura.

No miré en tu dolor, el de muerte que engendra el espanto; tu dolor vi más grande, más fuerte, más dulce, más santo.

Tu dolor sacrosanto no infunde temor ni venganza... Es el iris que al orbe difunde amor y esperanza.

Tu dolor es el llanto fecundo que esperece la aurora, y á su savia, florece en el mundo la fé redentora.

Desde el cielo derramas tu llanto de luz y esplendores, y la tierra engulanas, con manto bordado de flores.

Tu dolor, es la endecha del ave que llora en la umbría; tu dolor, llega al alma, suave cual tierna poesía.

¡Tu dolor es el canto sublime del orbe cristiano: caridad que consuela y redime al género humano!

Tu dolor puso luz en el día, perfume en las flores... ¡Oh, benditos mil veces, María tus Santos Dolores!... Miguel Romero. Puente Jenil 29 Marzo 1901.

Crónica Provincial

Escriben de Castro del Río detallando los inmensos daños causados en las huertas por la última avenida del Guadajoz, y refiriéndose á lo ocurrido en la referida localidad, añaden:

«Merecen que se les felicite y recompense con algo el sargento y cabo de la guardia civil, que al verse arriados en el cuartel y no encontrando personas que quisiesen acercarse á las voces que daban, con un arrojo y serenidad increíbles, se echaron al agua para poder telegrafiar á esa y cumplir con lo que las ordenanzas y su deber les marcan, y después de esto volvieron al cuartel, llegándose entonces el agua más arriba del pecho, á poner en salvo á su familia; también todos los demás guardias hicieron lo que pudieron.»

«Otro de los daños causados por la crecida fué en el puente que está á la entrada del pueblo y que á este con la carretera de Montilla á Baena, pues toda la obra que hizo nuestro dignísimo Alcalde don José Navajas Moreno con objeto de que los carruajes y carros lo pudieran pasar con comodidad, se la llevó el agua, quedando en mal estado y casi intransitable, por lo que urge que lo remedien cuanto antes.»

Crónica Local

Accidente

Trabajando anteayer en una obra en construcción en el Pretorio un albañil nombrado Rafael Jiménez Izquierdo, tuvo la desgracia de sufrir el golpe de una piedra que al caer le produjo magullamiento y heridas en la mano izquierda.

Natalicio

Ha dado á luz un precioso niño la

distinguida Sra. D.^a Teresa Villegas, digna esposa de nuestro particular amigo D. Rafael López Mora.

Felicítámosle por tan fausto acontecimiento de familia, enviándole nuestra enhorabuena más cordial.

Correos

Por la Dirección general de Comunicaciones han sido devueltos, informados negativamente, los cuadros de marcha de trenes correos presentados por la Compañía de ferrocarriles de Madrid á Zaragoza y Alicante, á causa de que en dichos cuadros se retrasaba aun más de lo que está la llegada á las capitales andaluzas.

El cultivo del tabaco

Dice un periódico de la capital vecina:

«Se está preparando en Málaga un notable escrito en defensa del libre cultivo del tabaco.»

Será dirigido á las nuevas Cortes, y es probable que lleve la firma de todos los círculos y demás sociedades de nuestra ciudad.

También se procurará que buen número de diputados y senadores aboguen por el cultivo del tabaco, concesión que tanta falta hace á Málaga.»

Otro tanto sería conveniente que se hiciera en Córdoba.

El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 22 80.º; á la sombra, 15.º60; mínima; 3.º20; media, 9.º40; altura barométrica en milímetros, 763.70; estado del cielo, nuboso; dirección del viento, E.

Monte de Piedad

El lunes próximo se verificará en dicho establecimiento la subasta pública de ropas y efectos procedentes de empeños hechos en la oficina central y sucursal primera durante el mes de Agosto último.

Vacaciones

Han comenzado á disfrutárlas desde el día de hoy los alumnos del Instituto provincial y Escuela Normal.

Normalidad

Según telegrama del alcalde de Peñafior, el río Guadalquivir ha vuelto allí á su nivel ordinario.

Taurina

Ya está casi ultimado el cartel para la novillada de Resurrección en Granada. Además de los diestros sevillanos «Espartero» y «Bonarillo», la empresa ha ajustado al granadino «Lagartijillo chico».

El ganado es de la antigua y acreditada vacada de D. Pio Benito, hoy de D. Ricardo Jiménez, vecino de Córdoba.

Viajeros

Fonda Española.—Entradas: D. Luis Tubio, de Lucena.—D. Rafael González, de Granada.—D. Agustín Aranda, de Rute.—D. René Level, de Sevilla.—D. Carlos Luis Travado, de Málaga.—D. Ramón Escófet, de Madrid.

Fonda del Carmen.—Entradas: Don Rafael Carveró, de Villa del Río.—D. Ricardo Valverde, de La Carlota.

Chirinola

—El amor es ciego—dice un individuo en cierta conversación. —Sí, pero el matrimonio le abre los ojos—replica otro de los presentes.

Por fin se ha resuelto.—Hoy ya no han de temer sentirse molestadas por indiscretas miradas las señoras que tengan el cutis con un excesivo desarrollo de vello.

Con el *Depilatorio Venus* se ha resuelto que existe un preparado que, siendo eficaz para la destrucción del vello, es al mismo tiempo un producto completamente inofensivo y que con su sencilla aplicación se consigue limpiar el cutis de este ridículo enemigo de la belleza, al mismo tiempo que le dá una terna frescura y elegante suavidad.

Los innumerables testimonios que obran en poder de la casa que tiene el secreto de su preparación y el éxito cada día creciente que le dispensa el público, son la mejor prueba de que sus resultados son siempre satisfactorios.

Se vende en todas las buenas perfumerías á 5 pesetas frasco.

Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—S. Juan Climaco, ab., y S. Quirino, mr.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en la parroquia del Salvador, por el cumplimiento de la memoria fundada por doña María de los Dolores Jiménez Vázquez.

—Liturgia.—Día 29.—Sábado.—La Misa y oficio son del Sto. Angel Custodio de esta ciudad, con rito doble mayor y color blanco. Su oficio está trasladado del día 10 del actual. Se hace conmemoración de la feria en Laudes y Misa. Hay Credo. El último evangelio, es el de la feria.

—En el convento de religiosas de la Encarnación sigue el ejercicio del mes consagrado al Patriarca San José, dando principio á las cinco y media de la tarde.



Comidas para el 30 de Marzo

ALMUERZO.—Huevos al plato espolvoreado de ajo y perejil.—Salchichas de sorpresa.—Pierna de carnero cocida con lentejas y tiras de tocino.—Postres.

COMIDA.—Sopa verde.—Chañofre de pajaritos en cajillas.—Miscelánea de todas legumbres salteadas en manteca de vacas.—Solomillo de vaca asado sobre puré de patatas.—Galantina de pavo.—Jalea de grosellas.—Postres.

Salchichas de sorpresas.—Se envuelven en masa hecha con harina, huevo y manteca de vacas, y se frien y cuecen al horno. Quedan absolutamente cubiertas, y no se sospecha la existencia de la salchicha hasta que se parten, aunque salga la grasa encarnada al exterior. Es muy sabroso plato.

Sopa verde.—Se pican muy finamente y cuecen con manteca acedera, verdolagas, perifollo, puerros, cebolletas y lechugas. Cuando la mezcla se halle casi cocida, se vierte en la cacerola la cantidad de agua caliente necesaria, se sala y deja hervir una media hora, después de lo cual se remoja el pan y se añaden dos yemas de huevos desleídos en nata.

(Prohibida la reproducción)

Sección Comercial

VALORES EN BOLSA

Cotización del 28 de Marzo de 1901

4 por 100 interior fin de mes, 72.º60. —Id. id. contado, 72.º60.—Id. exterior, 79.º30.—Acciones del Banco de España, 488.º00.—4 por 100 amortizable, 00.º00.—Cubas de 1886, 86.º45.—Id. de 1890, 72.º10.—Obligaciones sobre aduanas 1 por 100, 00.º00.—Id. del Tesoro 5 por 100, 00.º00.—Id. de Filipinas 6 por 100, 00.º00.—Frances, 35.º40.—Libras, 34.º08.

Mercado de Córdoba

Precios corrientes en esta plaza facilitados en las oficinas municipales. Aceite, á 49 reales arroba; trigo duro, de 50 á 53 reales fanega; idem blanquillo, á 50; cebada, de 30 á 31; habas morunas, á 44; alpiste, á 60; garbanzos tiernos, de 80 á 120; idem duro, de 60 á 65; escaña, de 27 á 28; harina de Castilla extra, á 19.º12 reales arroba; idem corriente, á 18.º34; idem idem recia superior, á 18.º34; idem idem corriente, á 18.º14; idem de 3.º, á 16.

Pasatiempos

CHARADA

Es la una dos y el holgorio muy propio de gente joven; dos dos el niño unos meses, lo menos doce ó catorce; con el dos tres según dicen hay que dar, mientras se exponen á Dios santo nuestros ruegos con humildísimas voces. Un total en Carnaval, no es posible nos enoje.

(La solución, en el próximo número)

SOLUCION A LA CHARADA ANTERIOR

A LE-GA-TO

Han acertado la charada: La viuda, Una dama, Cantimplas, Respingos, Don Hermógenes, Rompetechos y Tirabogue.

Espectáculos

GRAN TEATRO

Compañía de zarzuela y ópera española de los Sres. Barrera y Constanti.

Función para mañana

1.º Sinfonía.
2.º La zarzuela en tres actos *El reloj de Lucerna*.

A las veinte y media.

Se abre un último y definitivo abono de DIEZ FUNCIONES, que darán principio el sábado 6 del próximo Abril, á los precios siguientes:

Proscenios, Palcos principales y Plateas sin entradas, por función, 6 pesetas.

Palcos segundos, sin id., por id., 3.

Butaca con entrada, por idem, 1.º50.

Los señores que se abonen por estas diez funciones tendrán derecho á las mismas localidades para la próxima temporada de FERIA y las cuales les serán reservadas.

El Telégrafo

TELEGRAMA OFICIAL

Madrid 28 (18.º40.)

Director general Obras públicas á Gobernador:

Esta Dirección general concede un crédito de 10000 pesetas para adquisición piedra con destino mejoramiento del firme de de Monturque á Alcalá la Real; otro de 10000 pesetas para igual destino en la de Ecija á Montilla y 5000 más para la carretera más inmediata á Puente Jenil.

(De nuestro servicio particular)

Noticias de la madrugada

Madrid 29 (5.)

Anoche á las ocho falleció repentinamente en su domicilio, cuando se disponía á comer, el general Ciriza.

—El conde de Romanones ha ultimado la contestación á la nueva pastoral del Ss. Obispo de Burgos, y la llevará al próximo Consejo, que se celebrará á principios de la próxima semana.

—El Sr. Sagasta está más aliviado.

—Bajo el palacio del Czar de Rusia se ha encontrado una mina.

Han sido detenidas varias personas.

Firma de la Reina

Madrid 29 (14.º50.)

La Reina ha firmado hoy el decreto de ampliación de las obras del canal de Aragón, el de supresión del turno de elección en el cuerpo de Minas y el de reforma del Reglamento interior del ministerio.

Personal

El Sr. Moret ha nombrado varios Secretarios de Gobiernos civiles.

Mantendrá en sus puestos á treinta y uno de los actuales.

En casa

El Sr. Sagasta, aunque mejorado de su enfermedad, no ha salido de su domicilio.—*Mencheta*.

Córdoba.—Tip. «La Verdad», Librería, 18

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. A dos id 10 id.

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.



SANTA MATILDE

Fábricas de Estearina, Bujías

VELAS DE ESTEARINA Y DE CERA DE ABEJAS

Jabones comunes y de Tocador

OLEINA, GLICERINA, HIELO ARTIFICIAL

CERILLAS FOSFÓRICAS

EDUARDO ALVAREZ

CÓRDOBA

VISITAD

—LA—

EXPOSICION FOTOGRAFICA

—DE—

TOMÁS MOLINA

Gondomar, 5

CÓRDOBA

Recordatorios para Aniversarios

Gran variedad en estampas Precios sin competencia

Imprenta y Papelería "La Verdad," Librería, 18

GRAN FABRICA
SELLOS DE CAOUTCHOUIC
Única en la provincia de Córdoba
JOSE AMO Y RAMOS
ESMERO, PRONTITUD Y ECONOMIA EN LOS ENCARGOS
13, Duque de Hornachuelos, 13
Imprenta y Papelería "LA PURITANA,"
CÓRDOBA
Catálogos gratis al que los solicite

LA VERDAD

VINOS FINOS DE MONTILLA Y AGUARDIENTES DE RUTE

RAFAEL MARTÍNEZ

Morería, 15

CÓRDOBA

Morería, 15

DEPILATORIO "VENUS,"

Preparado por la casa J. LL. PRUNÉS

DESPACHO: GOBERNADOR, 6, BARCELONA

Con una sola aplicación desaparece al momento el vello de cualquier parte del cuerpo, pudiendo usarlo las personas más delicadas puesto que es reconocido ser completamente inofensivo.

Se mandarán prospectos gratis á quien mande una targeta con las señas.

Precio: 5 pesetas frasco.—Se remite certificado por correo, mandando 6 pesetas en sellos ú otra forma de fácil cobro.

Detalle.—En las principales perfumerías, droguerías, peluquerías y salones de peinar.

